

# LA ÚLTIMA HORA

Año XXV.—Número 3424.

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.

Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Viernes 19 de Abril de 1918.

Nuestros colaboradores

## La política y sus hombres

LA JORNADA MERCANTIL

Suele acontecer que casi todos los proyectos de carácter social que redactan los Gobiernos españoles van sufriendo, desde su forma primitiva hasta aquella en que son presentados al Parlamento, una serie de modificaciones y de enmiendas tales, que cuando son sometidos a discusión, no los conoce el cerebro que los concibió.

Y del mal, el menor, si a la postre se discuten y se aprueban, porque ha ocurrido muchas veces que mientras la Comisión «nombrada al efecto» estudia y emite dictamen, y esto adquiere «estado parlamentario», transcurrió una legislatura y después otra, y otra, y así sucesivamente hasta que el proyecto se olvidó por completo.

Así, sucede muy a menudo que una ley social que lleva muchos años de aplicación en otros países de Europa, cuando va envejeciendo con relación al constante avance de las costumbres y de las ideas sociales, hasta el punto de que se dictan reglas para atemperar su aplicación a estas exigencias del progreso, en España está pendiente de conocimiento y, por lo tanto, de aprobación por las Cámaras, para ser aplicada en el caso más favorable, en el sentido más retrógrado, pues así ha quedado al pasar por el tamiz ultraconservador que oponen al paso de toda ley social los representantes del país en el Senado.

Tal ha pasado hasta ahora y seguirá pasando—nos lo tememos—con el proyecto de ley que regula la jornada mercantil que ha leído en la Alta Cámara el ministro de la Gobernación señor García Prieto y que es el mismo, salvo pequeñas diferencias en la redacción, que leyó en la misma Cámara el señor Ruiz Giménez en 1916, siendo ministro de la Gobernación. ¿Será aprobado esta vez con las enmiendas que un criterio liberal aconseja?

Lo dudamos mucho, por que todas aquellas leyes que tienden a mejorar las condiciones de vida del que produce y trabaja y sufre, no suelen encadenar la atención de los señores señores y mucho menos estimularlos a resoluciones rápidas. ¿Están tan ajenos la mayor parte de ellos de esas minucias del problema social?

El proyecto de ley de la Jornada Mercantil, tal y como ha sido presentado, adolece de un grave achaque para el que no es fácil hallar remedio... Es anticuado, arcaico. Si conociéramos la fecha exacta de la idea-origen de su redacción, puede ser que tuviéramos que volver la vista muchos años atrás.

El espíritu del proyecto es joven, como es joven todo lo justo, todo lo que tiende a igualar la vida social y tiene un fundamento en el Derecho Natural; pero las reglas para su aplicación no responderán seguramente a la visión que ofrecen los nuevos y amplios horizontes sociales.

Cuando sea discutida esa ley veremos—¡ojalá profeticemos erróneamente!—como se muestran criterios mezquinos y se restringe en vez de amplificarse el concepto liberal del proyecto.

La jornada de trabajo ha de someterse en su aplicación a la diversidad y multiplicidad de circunstancias que concurren en las distintas regiones españolas. Creer que ha de aplicarse lo mismo en Gerona y Lérida que en Sevilla y Cádiz es un error enorme.

Por otra parte, es muy reciente en España el empleo de la mujer en los quehaceres mercantiles. La «señorita de *comptoir* y de almacén» apenas nos era conocida hace doce años. La educación física y moral de estas empleadas—la mayor parte de ellas pertenecientes a familias «venidas a menos»—requiere una ley especial.

La orientación democrática del proyecto debe estar en relación con el progreso de la vida social. Sobre todo en lo que se refiere a los empleados mercantiles femeninos, el derecho al descanso ha de inspirarse en la costumbre inglesa y comenzar este en las primeras horas de la tarde del sábado para reanudar el trabajo en la mañana del lunes. Y aún debería extenderse mucho más su acción tutelar el Estado sobre estas muchachas de mostrador y de oficina, fomentando instituciones recreativas en el campo, creando grandes parques en las afueras de las ciudades populosas para que el descanso del domingo diera también ocasión a esas pobres mujeres a oxigenarse, a renovar en la vida de la naturaleza las energías físicas que va agotando la vida irracional de tiendas, almacenes, bancos etc.

La ley de la jornada del trabajo mercantil si se inspirara en el amplio sentido social democrático que demanda el progreso de los tiempos, cambiaría su denominación por esta otra: «Ley del descanso mercantil». Que sintetizaría los anhelos de todos los empleados mercantiles.

Juan Franco.

Madrid, abril 13.

Nuestros colaboradores

## AMOR

¿De qué sirve la riqueza al corazón, si con todo el oro de Australia no puede comprarse un átomo de amor?

Ante el amor, no hay pobres ni ricos, ni existe el oro ni el oropel. Un amor interesado, Dios os guarde de él queridos lectores,

no es amor; los matrimonios que origina más bien que matrimonios son negocios, en el fruto mismo de estas viles uniones parece que se presentan la ruindad y la miseria de su origen, es observación de un sabio, casi todos los hijos del cálculo son raquíticos y escrofulosos. Hay esta clase de prostitución que no condena la sociedad, es la que ya he antedicho, esa prostitución es el matrimonio de los que no aman, de los que venden su mano por una carrera o un capital pensando en un bienestar venidero, y no acordándose de que aquel bienestar es completamente imposible ante la serie de infelicidades de dos personas que no se aman, que no han sentido nunca la bella sensación del amor. Vosotras, almas privilegiadas del amor, las que habéis sentido o sentís las bellas sensaciones del amor, decidme a estas almas depravadas, que jamás amen por interés si no quieren labrar su desdicha y su desesperación eterna. Pero en cambio felices vosotros los que en medio de vuestra peregrinación respirasteis el aroma de pureza de una mujer sensible y apasionada, y visteis rodar por sus mejillas una lágrima de ternura, perla caída del tesoro del amor y escuchasteis el primer suspiro de su arrobamiento, eco venturoso que solo cede en dulzura y armonía a los cantos angélicos que vagan por las mansiones de la gloria. ¡Felices y venturosos vosotros, una y otra vez! Vuestra dicha no la pueden comprender estas almas vulgares adormidas para todo amor noble, despiertas solo al sonido del vil metal. ¡Miserable juventud! ¡Menguados espíritus sin fe y sin ilusiones! Creedme, amigos y amigas ¡Compadeceos!

No quiero hablar de estos matrimonios impuestos por conveniencias de padres, uniones que traen en pos de sí raudales de llanto y larga serie de penalidades y desdichas. El sañete de este amor forzado acaba con la tragedia de un matrimonio infeliz. Nada horroriza tanto como la idea de un amor impuesto. ¿Será verdad que hay padres que imponen a sus hijas el amor? ¿Será verdad que al ver a una hija que ama y comprenden que le aprecian con todo el alma, sólo porque es hombre que no conviene a futuros suegros, ya se niegan rotundamente a estas relaciones? Esos padres deben padecer una perturbación mental. ¡Mandar al corazón! Tanto valdría cambiar el curso del Nilo, o decir a la tierra que se pare. ¿Cuándo se convencerán de que si el amante es digno, (sin entender digno por rico...) deben favorecer el amor franco, antes que dar lugar al de emboscadas? Creedme padres y madres que os apreciáis de querer entrañablemente a vuestras hijas y procuráis, creyendo hacerlas más felices designarlas maridos de posición, procuráis su desgracia eterna, su interminable melancolía pensando seguramente en otro amor que sintió fuertemente en otros tiempos más felices que los de su matrimonio, y que fué roto por vuestra terquedad. Mi opinión es de que estos padres tampoco han sentido en su juventud lo que es el amor.

Y estas almas así separadas por la voluntad ajena de persona extraña a nuestro corazón, que vagan por estos mundos melancólicos, tristes en sus soledades, sin un átomo de ilusiones y que procuran distraerse en el campo o en el bullicio de la ciudad y no pueden conseguirlo, sino que su única idea y su única ilusión es siempre ella, ella; Preguntadles, indagad y os contestarán.

¿Qué importa el espacio y las distancias para dos almas que están fundidas en una, para dos corazones que están engarzados por mano de un ángel? Nosotros tenemos la doble vista del espíritu y de la fantasía, nos vemos al reflejo de la luna, simpático testigo de nuestro amor, yo le hablo con el céfiro suave que acaricia su frente y juega con sus cabellos, nos enviamos protestas de fidelidad en el magistoso silencio de la noche. Porque cuando duerme la naturaleza y el mundo atolondrado, velan los enamorados, a la luna y a las estrellas piden nuevas los amantes, interrogan a la brisa que se agita y al arroyo que murmura, y en el suspiro dulce de la brisa y en el murmurio grato del arroyo, oye la voz de su amada, el eco de ventura que anima su corazón; así pasa a los verdaderos enamorados, a los que sienten verdadero amor y sufren contrariedades de esta clase y aun de más importancia que la oposición de padres, a los que por obediencia nos procura olvidar su hija. Vosotros hombres de energía y de voluntad, si algún día sintierais que os ama a vuestros párpados el llanto del Amor, llorad sin ruborizaros, pues las almas que no lloran carecen de fe, de juego, de amor; para vosotros el único consuelo que cabe daros es una palabra, Esperanza. Si, esperanza es el único recurso para estas almas contrariadas; esperanza e ilusión. Vosotros si el astro de la noche envía sobre la tierra su pálido resplandor, figuraos que el resplandor pálido del astro de la noche es la mirada tranquila y cariñosa que vuestra amada os dirige desde su encierro; si veis en la región del firmamento una blanca nubecilla que flota cual tenue gasa sostenida en sus extremos por dos ángeles, es el alma de vuestra adorada que al miraros sonríe entristecida de añoranza. Si a la caída de una tarde melancólica sentís en el valle un eco vago que se pierde a lo lejos, y que no es el canto de las aves ni el murmurio de la fuente, escuchad atentos: es la voz de vuestra amada que os habla a los lejos, y si en noche apacible de estío acaricia vuestra frente una brisa consoladora que no es la brisa de los campos, ni el hábito embalsamado de las flores, extremeceos de placer, figuraos que es el beso de pureza y de ternura de vuestro único pensamiento.

J. B. C. S.

## DE LA GUERRA

El avance alemán

Los franceses piden sus reservas a Inglaterra.

El *Echo de París* pide que sean trasladadas a Francia todas las reservas francesas que existen en Inglaterra, incluso aquellas que retiene el general Foch por el injustificado temor de una invasión alemana en la Gran Bretaña.

El diario *Heure* manifiesta que no cabe ya una derrota exclusivamente francesa o inglesa, pues igualmente sufrirán las consecuencias los ingleses con la toma de París. El referido periódico termina diciendo que con este motivo recomienda el empleo de las reservas inglesas.

Otro periódico francés, *Verité*, dice que si se quiere mantener la situación, y que esto no se debiera ocultar y añade que una parte de la prensa escribe pormenores para resaltar los infructuosos ataques de los enemigos, lo cual constituye una ligereza, pues resulta importuna en alto grado en vista de los graves acontecimientos que se desarrollan.

El conocido crítico militar Stegemann, que escribe en el *Bund*, de Berna, dice que los acontecimientos se atropellan, y que a Haig no le quedará otro remedio que acumular puentes para facilitar el paso del Lys de todos los esfuerzos que French podría enviarle, a fin de evitar la ruptura del frente septentrional, la cual sería tanto más peligrosa, toda vez que el Sur sigue amenazado.

Relato inglés

Londres (tarde).—Ayer tarde lanzamos con éxito varios contraataques en la vecindad de Wyschale.

Logramos restablecer la línea, conservando el pueblo en nuestro poder.

Durante el mediodía de ayer se repitieron los ataques enemigos al Norte de Baillieu. Fueron rechazados con pérdidas.

La artillería alemana que avanzaba en formaciones compactas fué sorprendida por nuestro fuego de tiro corto, infligiéndole grandes pérdidas.

Aprisionamos a varios. El enemigo intentó ayer tarde desarrollar un ataque al Este de Robeck, precedido de un intenso bombardeo. Detuvimos su avance con el fuego de la artillería.

A consecuencia del ataque enemigo, en el frente de Lys, nuestras tropas avanzadas en las posiciones del Norte de Iprés, tuvieron que retirarse a la nueva línea.

La retirada se efectuó voluntariamente sin obedecer a la presión del enemigo.

Relato alemán

Frente Occidental. En el campo de batalla, empapado de sangre todavía del año pasado, en la región de Flandes, el ejército del general von Arxen ocupó Paschendaale, y avanzó también sus líneas cerca de Beselare y Geluvelt.

Al Norte de Lys las tropas del general Fieger saltaron esta madrugada al pueblo de Wyttschaete, echando de él al enemigo, que opuso una tenaz resistencia en las alturas al Norte y Oeste de dicho pueblo, rechazando también nuestras tropas fuertes contraataques enemigos a espaldas y Suroeste de Vuilvergen.

A través del arroyo Dorne ocupamos Baillieu y varios puntos de apoyo tenazmente defendidos de Cappelunde, al Norte de Baillieu.

El enemigo contraatacó en Meteren con grandes contingentes, pero en vano intentó recuperarlo. También dirigió sus esfuerzos para recuperar el terreno alrededor de dicho punto.

Ambos lados de Morris los ataques dados furiosamente por las tropas francesas e inglesas se malograron, con grandísimas bajas enemigas.

En el campo de batalla, a ambos lados del Somme, se desarrollaron combates de artillería, a los que siguieron ataques de infantería.

La actividad artillera aumentó especialmente durante la noche al Sur del Somme.

Frente de Macedonia. A raíz de combates librados por las avanzadas en las llanuras del Struma, las tropas de asalto búlgaras cogieron 155 prisioneros ingleses y muchos griegos.

La marina norteamericana

Carnarvon 15.—Un crítico norteamericano en el «Times» publica detalles importantes respecto de la situación naval americana en las actuales circunstancias.

Las unidades navales que se están construyendo y las que se construirán son en mayor número de las que pueden aniquilar los submarinos. Se han encontrado nuevos sistemas de protección.

Durante el primer trimestre de este año los astilleros americanos han entregado 380.000 toneladas y los técnicos predicen un aumento progresivo en las construcciones navales, de tal manera que en abril y mayo superará todas las esperanzas que hubieran podido concebir, de modo, que se calcula que hasta fin del año corrientemente América habrá botado seis millones de toneladas.

Es tal la cantidad de energías que se dedican a las construcciones navales, que en el próximo año el número de toneladas que podrá construir América llegará a diez millones, calculándose que no es cifra exagerada.

Dicho corresponsal refiriéndose a los planes anti-submarinos de América, dice que los estudios científicos de varios problemas técnicos están ya dando magníficos resultados aplicados a la protección de buques mercantes y se opina que el éxito de estos

## Juan Canet Fontcuberta

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-Médico ayudante del Hospital de la Sta. Cruz y de la clínica del Dr. Bordenas de Barcelona

CONSULTA DE 10 A 1

ESPARTERIA, 6, PRINCIPAL. PALMA

## Velódromo del Veloz Sport Balear

Próximo Domingo 21 de Abril de 7 de la mañana a las 7 de la tarde

Gran Carrera Ciclista Internacional

DE DOCE HORAS A LA AMERICANA

1.000 PESETAS en premios para los equipos vencedores.

Cerca de 1.000 PESETAS en premios para primas que serán disputadas lo menos cada media hora.

Tomarán parte en dicha carrera los mejores corredores de España.

## Tratamiento de la Tuberculosis mediante las inyecciones SAT

Éxito positivo en las pretuberculosis, tuberculosis óseas, ganglionares y en la pulmonía en primer y segundo grado.

DR. M. KIRCHHOFER

DESPACHO 12 A 1

CALLE DEL ESTANCO 19 —PALMA

métodos de protección contra los submarinos equivalentes a un aumento de tres millones de toneladas.

## Declaración del capitán del Vapor español «Arpillao».

«El día 14 de marzo de 1918 y en la singladura n.º 11 del viaje de Barcelona a Santa Cruz de la Palma con entrada en el puerto de Gibraltar a carbonear, y a las 3 horas 50 de la misma, estando de guardia el segundo oficial se oyeron dos cañonazos lejanos cuyos proyectiles fueron a caer en las inmediaciones del buque de la parte de popa.

Comprendiendo que se trataba de un submarino, ordenamos parar la máquina. Reconocido minuciosamente el horizonte, no encontramos ninguna señal que denotara la presencia del sumergible hasta las 4 h. 30 en que apareció por la parte norte. Al encontrarse a una distancia aproximada de seis millas, hizo un nuevo disparo que cruzó por encima del puente del «Arpillao» yendo a caer muy cerca y por la parte de babor, Mandé arriar uno de los botes en el que se embarcó el primer oficial y cuatro marineros con objeto de que se dirigieran al submarino alemán para ser revisada la documentación.

A pesar de mis protestas de que no cruzaba por zona bloqueada nos manifestó que lo hundía por no poseer nosotros ningún documento del Gobierno español de que volvería por puertos españoles y estar enterados que este buque había estado ya otras veces en puertos aliados.

Después de quedarse con la documentación nos digieron que embarcásemos en los botes pues iban a hundir el buque.

Pedí al comandante que nos diera remolque lo que nos fué negado. Embarcados en los botes hicimos rumbo al Sud-este en busca de la costa de la isla de Lanzarote y perdimos de vista al «Arpillao» sin ver que lo hundieran llegando a Arrecife el 16 del corriente.»

## INFORMACION

Paseos y excursiones

La Gaceta publica una Real orden del Ministerio de Instrucción pública en la que dispone lo siguiente:

1.º Los maestros podrán dedicar a paseos y excursiones escolares una sesión por semana de las destinadas actualmente a clases.

2.º En los indicados paseos y excursiones se procurará, a la vez que la higiene, darles un carácter docente, y el maestro designará los niños que hayan de acompañarle en cada caso.

3.º Los niños llevarán un diario de excursiones y los maestros un libro registro en el que anotarán los paseos y excursiones realizadas, dando estos cuenta trimestralmente al inspector de su respectiva zona de los que lleven a cabo y enviando copia de los diarios de excursión hechos por los niños, para que se tenga en cuenta como mérito en la carrera de los que se distinguen en la práctica de este procedimiento.

4.º Los inspectores de Primera enseñanza remitirán anualmente a la Dirección general de Primera enseñanza una breve memoria acerca de los resultados de la acción pedagógica realizada en este orden por los maestros, dificultades surgidas y nota de los que más se hayan distinguido.

Lo de la Normal de Maestros

El Consejo Universitario de Barcelona ha dictado la siguiente resolución acerca de los asuntos que motivaron la visita de inspección girada a la Escuela Normal de la Universidad de la Ciudad Condal, Dr. Parpal:

«En la sesión celebrada el día 20 de los corrientes por el Consejo Universitario de esta Universidad, se tomó, por unanimidad, el acuerdo que, transcrito literalmente, dice así:—«A continuación dióse lectura a la ponencia suscrita por D. Agapito Gómez, Director de la Escuela Normal de Maestros, con motivo de la visita de inspección girada

por el Catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras, D. Cosme Parpal, a la Escuela Normal de Maestros de Baleares. Dicho «Ponente propone «que teniendo en cuenta que todos los cargos formulados al Sr. Ribera lo son no como Profesor sino como Director de la Escuela, tanto por su falta de «facto en el desempeño del mismo, por su «poco acierto y escrupulo en su gestión económica, pero sin probarse fraude alguno; «habiéndolo sido ya destituido del mencionado cargo de Director, entiendo la Ponencia «que no debe elevarse a expediente la información de la inspección sino darlo por terminado con el castigo impuesto.» Propone «además la Ponencia «que se dé por terminado el expediente gubernativo y sobrescrito «y quedan absueltos los Sres. D. Francisco Bello, D. Daniel Ferbal y D. Luis Romero, «con todos los pronunciamientos favorables.»

En el Museo Diocesano

El culto arqueólogo de Manacor Rdo. don Joaquín Aguiló, continuó anoche en el Museo Diocesano su conferencia sobre la *Basílica de San Ferrn* por él descubierta en el término de Manacor.

La concurrencia que asistió al acto fué más numerosa si cabe que la que asistió a la anterior.

El conferenciante dió comienzo a su trabajo haciendo una descripción minuciosa de aquel templo romano, valiéndose de planos y fotografías para ilustrar aún mejor a la distinguida concurrencia.

Terminada la descripción de la Basílica pasó a tratar de su destrucción, diciendo que debió ser a consecuencia de un incendio ocurrido cuando la venida de los moros a Mallorca.

Dió cuenta de todo lo hallado en el interior de la Basílica, diciendo que «además de haber hallado buen número de cadáveres, se encontró la lápida y tumba de la dama Valeria, objetos que reprodujo, en la tela cinematográfica.

El conferenciante al terminar esta parte de su conferencia, fué aplaudido calorosamente por el público.

Seguidamente don Antonio M.º Alcover comunicó a todos los presentes que esta conferencia era la última del presente ciclo y que en invierno se reanudarán nuevamente y entonces el señor Aguiló terminará su trabajo sobre la *Basílica de San Ferrn*.

Terminó dando las gracias a todos los reunidos por el interés con que han seguido el finido ciclo de conferencias.

De la Audiencia

El Presidente de la Audiencia territorial, hace público lo siguiente:

Habiéndose acordado, en cumplimiento de lo dispuesto en la Real orden de once del corriente mes, que en este Tribunal se mantengan las mismas horas de audiencia y las destinadas a señalamientos de vista y de otras diligencias actualmente fijadas si bien sujetándolas al nuevo horario establecido por Real decreto de tres del corriente mes, se hace público por medio del *Boletín Oficial* de la Provincia a fin de que llegue a conocimiento de todas aquellas personas a quienes pueda interesar, bien sean litigantes bien jurados, peritos o testigos o cualesquiera otras que tengan relación con la Administración de justicia.

Nuevo velero

Como dijimos, mañana de nueve y media a diez será botado al agua el pailebot nombrado *Los Amigos* de la propiedad de don Matías Enseñat, vecino de Andragó. Dicho buque tiene 27 metros de escuela, 7'15 de manga y 3 de puntal. Su carga de 200 toneladas métricas. Ha sido construido en el Astillero de la razón social Jaime Gelabert y Compañía.

Es de un corte elegante, tiene su roda, cadente, contraroda y la mayor parte de sus cuadernas de madera de encina; clavado el fondo de bronce. No podemos por menos de ensalzar a dichos constructores, por la solidez y perfección en el trabajo de dicho buque; pues los técnicos aseguran que no se puede desear más.

En este Astillero seguidamente se pondrá la quilla a otro buque de mayor tonelaje.

# INFORMACION

## Del Gobierno Civil

Contra lo que se esperaba, no ha llegado esta mañana a Palma, el nuevo Gobernador señor Alberola.

Se supone que vendrá en uno de los próximos correos de Barcelona.

## Asuntos municipales

Este mediodía, convocados por el Alcalde señor Martínez y Rosich se han reunido en el despacho de la Alcaldía la mayoría de los concejales, para cambiar impresiones sobre el ofrecimiento de venta que hizo la Diputación Provincial al Ayuntamiento, del edificio de la Inclusa.

Los reunidos han deliberado largamente sobre la proposición de venta, acordando después de largo rato, que la comisión que se nombró al efecto para este asunto, mañana a las 12 pase a visitar el citado edificio al objeto de hacerse cargo de su estado y condiciones.

La impresión dominante entre los señores concejales, según hemos podido comprobar, es de que la adquisición del citado edificio no es conveniente para los intereses municipales.

## Toreros de taros

Con motivo de la defunción del torero D. Tomás Doreste Bonilla ha habido en el cuerpo el siguiente movimiento:

Ascienden: a primero con 2.500 pesetas D. Enrique Marroquín Taltafull, a segundo con 2.500 pesetas D. Juan Mayans Torres, a tercero con 1.750 pesetas D. Antonio Vidal Bonilla, y como tercero con 1.500 pesetas ingresa D. Manuel Pérez Ferruz, último número de la relación de aspirantes en expectación de destino de la última convocatoria.

## Notas del puerto

Bien de mañana, ha llegado de Valencia e Ibiza el vapor Mallorca.

Anoche, a las nueve y media, salió para Mahón el vapor Lázaro de la Trasmisidiana.

A las siete y media de esta mañana, ha salido para Cabrera, el vapor Ciudad de Palma.

Ayer se hizo a la mar, el pailebot Abel, de esta matrícula.

Se ha puesto al embarque de orujo el jabeque Luisito.

Mañana es esperado de Barcelona, el vapor Rey Jaime I.

El próximo miércoles, a las nueve de la mañana, será botado al agua el nuevo pailebot Malaquin.

Ha sido formalizada la venta del pailebot Mallorca, recientemente construido, propiedad de don Bartolomé Enseñat.

El tipo de precio, ha sido a razón de pesetas 1.000 la tonelada, siendo el desplazamiento del Mallorca de unas 130 toneladas.

Queda en expectación de embarque el pailebot Roberto.

## Notas del Carnet

### PERSONALES

Nuestro amigo D. Gabriel Carbonell y Magraner ha sido designado por el Comité del partido maurista de Palma, para ocupar la vacante que existía en dicho partido por defunción de D. José Alcover.

Ha sido nombrado Administrador de la mina «Soledad» de Isana (Lérida) nuestro paisano y amigo don Vicente Terrasa.

Ha sido aprobada la propuesta de nombramiento de Director de la Escuela Militar Oficial de Mahón, a favor del señor Coronel del Regimiento Infantería de Menorca número 70, don José de Anca Merle.

El oficial tercero del Gobierno civil de Córdoba D. José Fluxá Fiel ha sido trasladado a Madrid.

Y el oficial tercero, cesante, D. José Muñoz Calderón ha sido destinado a prestar sus servicios al Gobierno civil de Baleares.

Se halla guardando cama ligeramente enfermo el joven comerciante don Juan Segura Fuster.

Desearnos su pronto restablecimiento.

Desde hace varios días se halla enfermo de algun cuidado nuestro amigo don Francisco Barrera y Noceris, ex-secretario del Ayuntamiento de Marratxi.

Hacemos votos para su pronto restablecimiento.

### DE VIAJE

De Ibiza ha venido esta mañana la comisión de señores Magistrados, que pasaron a aquella isla, para fallar las causas pendientes.

Ha venido también el fiscal señor González.

De Valencia ha llegado esta mañana el músico mayor de este Regimiento, nuestro amigo don José Balaguer.

Han llegado de Valencia los señores don Vicente Aragó, don Manuel Zaragoza, don Vicente R. Planells, don Onofre Sureda, don Ramón Pastor, don Jaime Estafé y don Jaime Vaquer.

En el vapor Mallorca, ha salido para Barcelona, nuestro estimado compañero de redacción, D. José Francitorra.

De Ibiza han llegado esta mañana, los magistrados señores Velez, Santurio y Alcón. Ha venido también el fiscal señor González.

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

Santos.—Inés, Marcelino y Vives.  
Cuarenta Horas.—Continúan en Sta. Cruz, dedicadas al Patrocinio de San José.

Exposición a las seis y media; a las diez Tercia y Misa mayor.  
Per la tarde a las cinco, los actos de coro; a las siete y media, Rosario. Ejercicio con meditación y reserva de S. D. M.

Cuarenta Horas fuera de turno.—Continúan en el Carmen (calle del Obispo) dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús, al Patrocinio de San José y San Elías, profeta: Exposición a las siete y misas rezadas; por la tarde a las siete y media, estación, Rosario, meditación, Coronilla de las doce Estrellas cantada y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Felipe Neri, en la noche del 20 al 21, Adoración Nocturna por el turno de San Alonso.  
Visita a la Corte de María.—A la Divina Pastora en las Capuchinaz.

## De Teatros

### Principal

Para hoy a las siete de la tarde se anuncia la hermosa comedia en cuatro actos La diadema de la princesa.

Mañana sábado a las nueve de la noche la lindísima comedia Las sorpresas del divorcio.

Para el domingo con dos escogidas funciones se anuncia la despedida de la Compañía.

### Lirico

Se estrenaron ayer ante numerosa y selecta concurrencia, las dos últimas jornadas de París Misteriosa.

El público siguió con verdadero interés al desarrollo del Ilm celebrando tanto el trabajo de los artistas como el asunto emocionante de la película.

Esta como todas las de la casa Cesar Ilm está presentada con una propiedad y lujo irreprochables.

### El tenor Nadal

De regreso de New York y después de haber pasado unos días en Barcelona ha debutado en el Teatro Albia de Bilbao nuestro paisano el tenor Juan Nadal obteniendo un éxito brillantísimo.

Todos los periódicos le dedican calurosos elogios. De unos de estos diarios copiamos las siguientes líneas:

«Sin duda el público estaba todavía ayer bajo la deplorable impresión de la primera Tosca» y esto fué causa de que al anunciarse la segunda se retrajera. Lo sentimos por él, que de haber acudido anoche a oír al tenor Nadal, no sólo hubiera borrado aquel ingrato recuerdo, sino que a estas horas estaría felicitándose de su resolución. Porque el tenor Nadal, que cantó anoche por primera vez en Bilbao, es un artista eminente, llamado a singularizarse entre nosotros como uno de los mejores en su cuerda. Su voz es fresca, pastosa y muy igual, voluminosa, extensa y brillante en los agudos, que ataca y resuelve sin ningún esfuerzo, y dócil en el registro medio a las más exquisitas modulaciones.

Ya en el aria de salida que entonó con brío y sobra de facultades, predispuso a los oyentes en su favor, y en el dúo con Florja que cantó irreprochablemente, poniendo en la dicción inflexiones de divo, acabó de conquistar la simpatía y aún la admiración de la concurrencia. En las truculentas escenas del segundo acto, se mantuvo dignamente, y en el tercero, donde era guardado con impaciencia, obtuvo un triunfo señaladísimo en la popular grandza que se vio obligado a repetir entre grandes aclamaciones. Pocas veces hemos oído cantar en Bilbao ese número con el gusto y pasión que Nadal pone en él. Verdaderamente lo matizó con su media voz que es de la mejor calidad, y que en otras obras, como «Rigoletto», aún ha de poder lucir mucho más. En suma, un excelente tenor lírico, que ha de dejar aquí bonísima memoria.»

«Mala costumbre. Hace algún tiempo el Sr. Martínez publicó un bando, en el que, entre otras cosas, recomendaba al público que se abstenga de arrojar a la calle cáscaras de naranja, de vejetales y otros desperdicios.

Fuera conveniente que se desterrara esta costumbre, no solo para evitar alguna desgracia, sino para contribuir a que la población ofrezca aspecto estético.

surtido con la suficiencia y economía que es debido.  
Siguiendo estas autoridades con toda energía, la labor emprendida y cuidando además, de que por medios ilícitos, no salgan estas mercancías de Mallorca, bien pronto serán acreedores al aplauso público.

## GACETILLAS

—Sorteo. El día 25 del corriente, a las seis y media de la tarde, en el domicilio de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares, Lulio 2, tendrá lugar un sorteo público que dicha asociación ha acordado celebrar para distribuir entre sus imponentes, con arreglo a las bases que se hallan de manifiesto en aquellas oficinas, los premios siguientes: uno de 250 pesetas, uno de 100, uno de 50 y ochenta y cuatro de 25 pesetas cada uno.

—Extravío. Hace varias semanas que se encontró un envase conteniendo muchas medallas las cuales se entregarán al que acreditarse su dueño, para informes a don Esteban Bonnin, Siete Esquinas 22-2.

—Riña. Anoche en la calle del General Barceló riñeron dos mujeres por cuestiones de intereses.  
Las dos individuos han sido denunciadas.

—Queja atendida. El Alcalde Sr. Martínez, nos comunica que ha sido atendida la indicación que ayer hicimos relativa a dar mayor altura a un murete que existe, frente a la Escuela de Comercio, lindante con el cauce de la Riera.

Lo agradecemos, pues la realización de dicha pequeña obra puede evitar, en su día algún peligro.

—Servicios de la guardia civil. Por la guardia civil del puesto de Inca ha sido detenido un sujeto natural de Lloseta por haber maltratado a su mujer.

—Por el puesto de Calviá ha sido denunciado un individuo por infracción al reglamento de carreteras.

—Por la del puesto de Selva ha sido denunciado un individuo natural y vecino de aquella localidad por apacentar ganado vacuno, en propiedad ajena.

—Por la del puesto de Petra, ha sido denunciado al Juzgado correspondiente, un individuo por apacentar ganado vacuno en propiedad ajena.

—Por la guardia civil del puesto de San Antonio, (Ibiza) se comunica al señor Gobernador, haber denunciado a un individuo, natural y vecino de aquella localidad, por haber maltratado de palabra y obra a una mujer.

—La del puesto de Buñola, comunica al señor Gobernador, haberse cometido un robo en aquella villa, consistente en una moneda de cinco pesetas, una de dos pesetas, setenta céntimos en calderilla, un billete del Banco de España de a cien pesetas, teniendo para ello, que arrancar los barros de una ventana por donde se supone entraron los ladrones.

—Servicios de la policía. Por la policía ha sido detenido, un individuo autor de la sustracción de un saco de harina y otro de arroz de un almacén de la Plaza de la Cuartera.

—Ha sido detenido, también, un individuo, el que se le ocupó una cadena y dos cruces de oro, que confesó haber sustraído de su casa.

—Mala costumbre. Hace algún tiempo el Sr. Martínez publicó un bando, en el que, entre otras cosas, recomendaba al público que se abstenga de arrojar a la calle cáscaras de naranja, de vejetales y otros desperdicios.

Fuera conveniente que se desterrara esta costumbre, no solo para evitar alguna desgracia, sino para contribuir a que la población ofrezca aspecto estético.

## Comunicado

Palma 19 de abril de 1918.  
Sr. Director de LA ULTIMA HORA.  
Señor mío: Con el fin de contribuir en lo posible a la popularización de los seguros que efectúa la Sociedad mutua A Equitativa de E. U. de Brasil, ruego publique estas manifestaciones hechas a los fines indicados:

1.º El 1.º de Febrero de 1918 contraté una póliza sortable con dicha Sociedad.  
2.º A los tres meses de asegurada, en el sorteo del 15 del actual, me ha correspondido un premio de mil pesetas.  
3.º A los cuatro días de premiado, el Subdirector en Baleares de A Equitativa, D. Pedro J. Palmer, me entregó en mi propio domicilio las mil pesetas con que fui favorecido.

Son hechos elocuentes que hablan en favor de la Sociedad que les realiza.  
Afectísimo s. s. q. s. m. e. Juan Segura.

## Un Caballero

¿Desea casa particular situada en el casco de la ciudad para vivir como huésped. Informes, Centro de Anuncios.

## Perrito extraviado

Blanco, con manchas claras. Se gratificará su devolución, calle Yseros, 5, 3.

## Baños de la calle de los Huertos

Quedan abiertos al público a partir del domingo 21, los servicios de este antiguo y acreditado establecimiento.

## SE COMPRAN

DENTADURAS USADAS por rotas que estén y monedas de oro falsas, pagándole a muy buen precio.  
FLATERIA—PALACIO 2—PALMA.

## BOMBILLAS ELECTRICAS

desde 1'40 a 1'75 pesetas una  
Se desean representantes activos en los pueblos.  
CASA BUADES COLON 33 PALMA

## Telegramas

### REFORMA DEL REGLAMENTO DEL CONGRESO

Madrid 17 (9 n.)  
Mañana se leerá en el Congreso una extensa proposición del señor Sánchez Guerra sobre la reforma del reglamento de la Cámara, para establecer comisiones parlamentarias permanentes.

### PROYECTO DEL SEÑOR ALBA

Algunos diputados se proponen reproducir el proyecto de ley del señor Alba sobre beneficios de la guerra.

### ENTIERRO DE LABRA

El entierro del senador señor Labra se vio concurridísimo.  
Presidían los señores Dato, Prieto, Romanones, Buñal y Weyler, y asistieron representaciones de los centros docentes, senadores, académicos y diputados.

### FALLECIMIENTO DEL CONDE DE ARTAL

Falleció en San Sebastián el señor conde de Artal, expresidente de la Cámara Española de Comercio en Buenos Aires.

### MINAS A LA DERIVA EN AGUAS ESPAÑOLAS.

Madrid 18 (11 m.)  
Santander.—Continúan los hallazgos de minas submarinas.  
El patrón de un velero vió a doce millas del Cabo Sastres una mina a la deriva que era arrastrada por las aguas con rumbo sur oeste.

En la playa de San Vicente se oyó ayer una fortísima detonación.  
Reconocida la costa se encontraron en las rocas trozos de metralla procedentes de minas que arrojó la marejada contra la costa, haciéndolas estallar.

### SE NEGAN A SER VACUNADOS

Valencia.—El pueblo de Redondo se negó a vacunarse, viéndose precisado el Alcalde a pedir el apoyo a la benemerita para obligar a los vecinos a vacunarse.

### BUQUES ENCALLADOS

Santa Cruz de Tenerife.—Huyendo de un submarino han encallado cerca de Río de Oro el vapor francés «Vulcano» y el italiano «Gorizia».

### NOTICIAS DEL FERROL

Ferrol.—Confíase en salvar al vapor «Melquíades Alvarez», embarrancado en Punta Ridalas.  
En breve entrará en el arsenal el contratorpedero «Villarrui», para preparar averías.

### REGRESO DEL REY A MADRID

Es probable que el Rey emprenda el regreso a Madrid el próximo sábado.

### OBROS PARADOS

Cartagena.—La fábrica de productos químicos ha suspendido indefinidamente los trabajos por falta de primeras materias.  
Hay numerosos obreros parados.

### DONATIVO ANONIMO

Bilbao.—En el Consulado francés se han recibido 10.000 pesetas de un anónimo con destino a la Cruz Roja francesa.

## La Política

### El debate sobre el Mensaje

Madrid 18 (11 m.)  
En los centros políticos creen que el debate del Mensaje quedará terminado en dos o tres días. Solo podría cobrar interés el debate si Marcelino Domingo interviniera para encaminar la discusión por otros derroteros.

### Combinación de gobernadores

En breve habrá una nueva combinación de gobernadores por ser varios los designados que no aceptaron el cargo.

### Las vacantes de senador

En la sesión del Senado de mañana se dará cuenta de las defunciones de 16 senadores ocurridas durante el interregno parlamentario.  
Pronunciarán discursos necrológicos el presidente de la Cámara y representantes de cada grupo.

### La Alcaldía de Madrid

El candidato que cuenta con más probabilidades para sustituir al Sr. Francos Rodríguez en la Alcaldía de Madrid es el señor Ossorio y Gallardo.

## Consejo de Ministros

### A la entrada

Madrid 18 (2 t.)  
Esta mañana a las tres y media en el despacho de la Presidencia se ha reunido el Consejo de Ministros.

El señor Cambó llevaba un estudio y expediente de subastas de obras de nuevas carreteras, informado favorablemente por el Consejo de Estado.

El señor Dato dijo que continuaría el estudio de los presupuestos.  
El señor Ventosa iba para informar sobre muchas cosas de subsistencias.

El general Marina manifestó que se avanzaría mucho en el estudio del presupuesto de Guerra.

El Ministro de Marina señor Pidal dijo que el «Pelayo» está haciendo carbón en Mahón para volver a Tánger. Añadió que el «Almirante Lobo» efectúa aquella operación en Cartagena para llevar material al Ferrol.

El señor Maura dijo que la duración del Consejo será la misma de los anteriores.  
Los demás ministros nada dijeron.

### A la salida

El Consejo terminó a la una y cuarenta minutos. El Comisario de Abastecimientos señor Ventosa dió cuenta de la situación general de la Comisaría, formulando una propuesta, que se publicará por decreto, regulando la exportación del arroz para evitar que se eleve el precio en el interior.  
Expuso su criterio sobre la exportación de la patata temprana, aprobándolo el Consejo.  
El Ministro de Gracia y Justicia señor conde de Romanones sometió a la deliberación varios expedientes de indulto.  
El de Fomento señor Cambó sometió a la aprobación un decreto aprobando una

relación de las subastas de obras de carreteras.

Se aprobaron las reformas militares que se presentarán a las Cortes cuando estén terminados los estudios de las memorias, que acompañará a los presupuestos, para mejor conocimiento de las Cámaras.

A petición de los pueblos ibero-americanos se acordó declarar fiesta nacional el 12 de octubre, fecha del descubrimiento de América.

## La guerra europea

### Reconquista de Meteren—Avanzadas retiradas.

Madrid 18 (2 t.)  
Londres.—Reconquistamos nuevamente Meteren, que sigue en nuestro poder.  
Los alemanes siguen dando grandes ataques en diversos puntos.  
Les causamos grandes bajas.  
A consecuencia del avance alemán en Lys, nuestras avanzadas al este de Iprés, se han retirado.

### Nuevo embajador inglés.—Nuevo Ministro.

Londres.—El ministro de la Guerra Derby ha sido nombrado embajador en París, sustituyéndole en la cartera, Lord Milner, el cual ha conferenciado con Mr. Clemenceau.

## Continúa la ofensiva

### Violentas luchas.—Toma de varios pueblos.—Para envolver Iprés.

Madrid 18 (11 m.)  
Los partes oficiales de última hora dicen que los alemanes siguen el avance atacando al Nordeste de Iprés, apoderándose de Fashendaele, Poelcapelle y Langermark.  
Los ingleses han contraatacado violentamente para reconquistar el terreno entre Wschaeht y Bailenil, y dicen los alemanes que los han rechazado.

Se ve el propósito de los alemanes de envolver Iprés, que parece está desbordado ya por varios puntos.  
El parte francés dice que no ha habido ninguna acción de Infantería y que solo sigue el cañoneo violento y mútuo.

En algunos puntos nuestras baterías han concentrado el fuego sobre las posiciones alemanas al Norte de Montdidier.  
El parte inglés dice que en todo el frente de Lys los alemanes comenzaron por la mañana un intenso bombardeo siguiendo un ataque desde el bosque de Nyeppé Las Witschaette.

Les rechazamos produciéndonles grandes bajas con nuestros contraataques y logramos entrar en las aldeas de Meteren y Witschaette, pero los continuos ataques alemanes nos obligaron a retirarnos.

Las tropas francesas cooperan con las inglesas.  
En el resto del frente inglés no hay nada que señalar.

El parte oficial alemán dice que en el mismo campo de batalla del año pasado en Flandes, tomamos Poelcapelle y Langermark.

Se concede gran importancia a la toma de Bailenil por los alemanes, pues constituye un magnífico emplazamiento para las baterías de gran calibre que dominarán todas las comunicaciones de los ejércitos aliados.

La situación en Flandes sigue pues crítica para los aliados a pesar de la llegada de refuerzos franceses y de las tropas de jóvenes ingleses que desembarcan actualmente en Calais y Dunquerque.

Desde las alturas de Bailleuil hasta la costa hay aproximadamente 40 kilómetros de terreno llano batido totalmente por la artillería y si persiste algunos días esta situación, el ejército belga tendrá cortada la retirada.

Los alemanes han sufrido en esta ofensiva grandes pérdidas, demostrándolo la inacción en el frente italiano, donde solo quedaron fuerzas austriacas.

Los alemanes con el avance realizado ayer re encuentran a 5 millas de Iprés por el Norte.

La pérdida de Poncapelle y Langermark representa el envolvimento de Iprés.  
FABRA

## Como de costumbre

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido las conferencias de las 11 mañana ni las 2 tarde.

## SE TRASPASA

Fonda acreditada situada en punto céntrico de esta ciudad. Informes, Centro Anuncios.

## Vinos de mesa OLIVER

De venta en los buenos Colmados.

## DIARREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos, es el

## Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos (Stomallx)

y en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es anti-séptico y cura las diarreas y disenterías crónicas de los países cálidos, que tanto atacan a soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles a veces a emigrar.

VIGORIZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de DISPEPSIA.  
Se vende en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID.  
Se remite por correo folleto a quien lo pide.